

EL DIA

DIARIO DE LA MAÑANA

DIRECTOR PROPIETARIO, *Rafael Alpizar A.*

Año III

San José, viernes 3 de Julio de 1903

Número 807

BENEFICIO RECIPROCO Doy en cambio una finca rural por otra urbana.
San José.—Apartado 488.

Gran Fabrica RUEGO AL PÚBLICO que digno visitar mi
—o DE o—
MUEBLES
almacén de 7 a. m. á 7 p. m.

Emplea las más finas y mejores maderas del país. Compite en calidad y precio con los muebles extranjeros que se importan.

Av. Central, Este, nº 531

Jorge Morales Bejarano

LIGA DE OBREROS

A los ligeros é hijos de éstos, se les advierte que se han reanudado las clases de DIBUJO y de INGLÉS; por lo tanto, se recomienda á los interesados la puntual asistencia.

La Secretaría.

“LA DIVA,”

Establecimiento de Casimiro Suárez, que bien pudiera llamarse *La Palomilla de la Dolorosa*, se ha trasladado á la casa de la sucesión de doña Victoria Dengo v. de Mora, 50 varas al Norte de la Plaza de Dolores.

El surtido de mercaderías en dicho establecimiento es completo; el local, espacioso; el propietario, amable; en fin, que todo allí vale la pena.

Se fía, pero..... antes se examina de pies á cabeza á las personas; para esto hay un empleado especial, que conoce en los ojos el fondo de los individuos.

ACABO DE ESTABLECER

un Taller de Carpintería y Ebanistería en la Avenida 12, frente á la Plaza de Dolores, casa de don M. Donaldson.

Ofrezco al Público mis servicios en toda clase de trabajos concernientes á los ramos apuntados; cuento con hábiles operarios, lo que me dará oportunidad de complacer á quienes me ocupen.

JOSE ARAYA.

San José, Junio 2 de 1903.

OBSERVACIONES

Se publica este periódico todos los días, con excepción de los festivos. Se trabaja hasta las 11 ó 12 de la noche, permaneciendo abiertas las oficinas desde las 7 de la mañana. Los trabajos de los colaboradores y corresponsales serán revisados, corregidos ó rechazados siempre que la Dirección de este diario lo juzgue conveniente. Los originales de dichos trabajos y con especialidad los comunicados, deberán venir con la firma responsable, para garantía de la imprenta. No se devuelven originales.

OFICINAS:

Redacción y Administración:
7ª Avenida, Nº 162, 75 varas al Oeste del Almacén de muebles de don Juan R. Mata, bajos de la casa de habitación de las niñas Frago.

TARIFA:

Suscripción mensual. @ 1-00
Número suelto. „ 0-05
“ atrasado. „ 0-25
Avisos y comunicados,
precio convencional.
Apartado de Correo Nº 539

CABLES

29 DE JUNIO DE 1903

ALEMANIA, Berlín.—El nuevo Reichstag se compone de los miembros siguientes: clericales, 102; socialistas, 81; conservadores liberales, 19; liberales nacionales, 51; radicales de la escuela Richter, 61; radicales de la escuela Barth, 9; radicales de Alemania meridional, 6; polacos, 16; alsacianos, 9; antisemíticos, 9; agrarios, 9; ligud aldeanos, 7; hanoverianos, 3; daneses, 1; independientes, 12.

Según análisis químico, el aceite “SALAT” es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

GRAN BRETAÑA, Londres.—El corregidor de ésta, Mr. Samuel, repartió ayer los premios ganados por los condiscípulos que asisten á las clases religiosas de las sinagogas.—Pronunció unas cuantas palabras relativas á la situación de los judíos en Rusia. Es enteramente inútil influir por medio de la agitación en el ánimo del Gobierno ruso para que trate menos mal á los judíos. Sus hermanos en Australia, animados por los más generosos sentimientos, les enviaron algunos recursos. Después le pasaron una nota á la Secretaría de Relaciones Exteriores pidiéndole que interviniera á favor de los judíos en Rusia, pero la Secretaría les contestó que esa era cuestión de policía doméstica y que este Gobierno nada podía hacer á favor de ellos. La raza hebrea de este país desea que entre sus hermanos de Rusia haya igualdad religiosa. Creen que el Czar tiene razón al procurar que sus súbditos judíos profesen la mis-

ma religión. No ésta, sino otras, son las dificultades que hay que vencer. El único modo de lograr algo de lo que se desea es apelando á los sentimientos generosos de la nación rusa, para despertar su magnanimidad, pues nada se conseguirá si se amenaza al Gobierno con revoluciones.

Compro las botellas vacías de aceite “SALAT”
Serapio Tomas

RUSIA.—San Petersburgo.—La prensa japonesa se muestra muy satisfecha de la visita que hizo al Japón el Ministro de la Guerra ruso, General Kuropkin. Opina que ha preparado el terreno para que las relaciones entre los dos países sean mejores. El General se alojó en el palacio de Shiva, donde ningún otro extranjero ha residido, excepto príncipes de sangre real.

Según análisis químico el aceite “SALAT” es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

ITALIA.—Roma.—Siendo hoy día de San Pedro, el Papa celebró misa en su capilla privada, contigua á su dormitorio. Asistieron su capellán y los miembros de su familia. La temperatura en ésta es de 82°. Su Santidad no sufre de calor.

Susúrrase que se han entablado negociaciones entre el Vaticano y las grandes potencias católicas, para deshacer la elección de un cardenal. Las referidas patencias tienen derecho para intervenir en las elecciones. En el último conclave ninguna ejerció sus derechos. Si fracasan las negociaciones el Papa declarará nula la pretensión.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa No. 531.

ESPAÑA.—Madrid.—A media noche se habían extraído del río Najerilla cien cadáveres de las víctimas del descarriamiento que tuvo lugar el sábado en la noche de un tren de pasajeros que venía de Bilbao. Se calcula que sesenta personas quedan aún bajo los restos de los carros. Todos los cadáveres están horriblemente mutilados; las cabezas, los brazos y las piernas de unos y otros se confunden. Cuando llegaron al lugar del siniestro los parientes de las víctimas, hubo escenas verdaderamente conmovedoras. Varios de los sobrevivientes han enmudecido á causa del sacudimiento nervioso que sufrieron. Diferencias entre la autoridad civil y la militar han hecho más difícil la obra de sacar los cadáveres. Los gendarmes tienen en su poder varias prendas de valor pertenecientes á las víctimas.

CHINA.—Pekin.—El ministro ruso, Mr. Lesar, ha sido llamado á una conferencia que celebrarán en puerto Arturo el ministro de la Guerra, general Kuropkin; el almirante Alexeffie, comandante de la flota rusa en el Pacífico; el señor Pokotilloff, gerente del barco ruso-chino en ésta, y otras personas importantes. Se supone que la reunión tiene por objeto tratar de la ocupación de Manchuria por Rusia. Mr. Lesar partirá de ésta mañana.

Según análisis químico el aceite “SALAT” es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

ESTADOS UNIDOS.—Washington.—Dícese en ésta que los intereses de los Estados Unidos en Argentina pronto tendrán un nuevo protector en la persona de Mr. John Barrett, en la actualidad comisionado de la Exposición de San Luis en Asia. El actual ministro norteamericano cerca del Gobierno de Buenos Aires, está para concluir su período. Mr. Barrett había sido nombrado ministro cerca del Gobierno del Mikado, pero el Gobierno japonés protestó contra tal nombramiento, porque Mr. Barrett, en una conversación, comparó á los japoneses con los filipinos.

Siguiendo el ejemplo dado por el emperador Guillermo y el rey Eduardo, el rey Carlos de Portugal ha invitado al almirante Cotton para que visite el Tajo. La invitación ha sido aceptada. La flota pasará á Lisboa tan pronto como haya visitado á Portsmouth.

El Secretario de Agricultura, Mr. Wilson, ha dado instrucciones para que se estudien los informes referentes á la epidemia que se dice está atacando al ganado mayor y menor de la Argentina. De lo que resulte se verá si se prohíbe ó no que se importen á los Estados Unidos cueros argentinos.

Nueva York.—El 8 de julio se reunirán en la Universidad de Cornell muchos prominentes ciudadanos de la Argentina que residen en ésta, con el objeto de abogar por la candidatura del Victoriano de la Plaza para Presidente de la República. Las elecciones se efectuarán en el mes de mayo próximo.

CHILE, Valparaiso.—No se han confirmado los rumores de que la plaga bubónica existe en este puerto. La Cámara de diputados interpelará mañana al Gobierno sobre el particular. A consecuencia de los desastros cometidos por el General Salvador Vergara, jefe del Estado Mayor del ejército, el Ministro de la Guerra

llamará al General Emilio Koerner para poner en orden las cosas. Koerner se encuentra ahora en Europa. El General Vergara no posee ninguna aptitud para mandar. El grado de General que tiene se lo debe á sus muchas riquezas. Se anuncia que vienen para Chile 200 frailes expulsados de Francia.

Según análisis químico el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente,

Serapio Tomas

COLOMBIA, Panamá.—Avisan de Guatemala que esa República embarcará este año 700,000 quintales de café. Muchas de las haciendas que parecían estar arruinadas se han mejorado. El papel moneda ha bajado á tal extremo que un peso no vale más que cinco centavos oro y con tendencia á bajar mucho más. Hay en circulación 30 millones de papel moneda; no hay plata en el Mercado. Los artículos de primera necesidad tienen un precio exorbitante. No se hacen transacciones comerciales. En todo el país se nota sufrimiento. No hay esperanzas de que cambie pronto la situación.

Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país.—Unico agente.

Serapio Tomas

De El Salvador notician con fecha 27, que la Universidad Nacional ha sido clausurada y sustituida por escuelas profesionales. El Gobierno ha comprado el edificio del London Bank para convertirlo en oficinas del Gobierno. En estos momentos visita al presidente Escalón el ex presidente de Honduras doctor don Policarpo Bonilla.

EL DIA

Director, Rafael Alpízar A.
Administrador, Faustino León

San José, 3 de julio de 1903

DEMOCRACIA

Democracia es el grande, universal, preponderante factor de la civilización moderna; diferente de la democracia helénica en la que la ciudadanía se consideraba no un natural derecho, sino un legal privilegio difícilmente ganado y en proporción á esa dificultad conservado con escrupuloso celo, siendo atributo de una clase escogida, no de la generalidad.

Nuestra actual democracia es la mitad más uno, y se funda en la igualdad de aptitudes en los adultos de cierta edad para ejercer la soberanía por derecho imprescriptible. De pueblo á pueblo se notan modificaciones accidentales en la práctica del sistema, pero el fondo siempre lo informa la preponderancia del volumen humano. Podemos admirar la combinación, ó condenarla por enaltecer lo menos calificado para el ejercicio de las funciones públicas; pero el hecho palpitante de la irresistible ola nadie lo duda. "Nosotros estábamos abajo y ahora estamos arriba; he ahí la revolución cumplida", dijo Dantón con su habitual franqueza refiriéndose á 1789.

¿Cómo comunicar á la muchedumbre la luz necesaria pa-

ra el acertado ejercicio de su soberanía? La democracia no es fin sino medio, y—si hemos de creer á Lowell—es también ensayo. Hay que hacerse cargo de esta ineludible necesidad, consagrándole alguna reflexión, puesto que se trata de hacer república, que no es organismo de aparato, sino construcción científica.

Los hombres son, en su mayor parte, semejantes á los niños; se gobiernan por unos pocos elementales principios, por no poder abarcar complicados problemas, que no es posible que los alcancen á estudiar en su fondo y ramificaciones, gentes de trabajo manual diario, como se pretende al tratar de eliminar de la labor política á quien no luzca el pase de patente representado en la blusa y la gorra del industrial.

La elección de funcionarios es asunto más sencillo por no revestir carácter científico. No obstante, ahí es donde se necesita más independencia moral, más perspicacia para separar el trigo de la cizaña, preferir el mérito á la jactancia, al que emplea la austera verdad en contraste con el sofista; al que brinda honorabilidad, progreso y garantías antes que al que halaga pasiones vulgares y apetitos fuera de razón y de derecho. El poder no guiado por la sabiduría y la rectitud se desmorona: *vis consili expert mole ruit sua*—advierte el poeta romano.

"Confianza prudente en el pueblo" debe ser regla del gobernante; pero prudencia en el caso quiere decir iluminación. Mucho se habla de tiranía, y es fundada la aversión con que se la mira; pero la de la ignorancia es la peor de todas, por venir de ceguedad del espíritu; y no le va en zaga la tiranía de las pasiones, que son catarata de la conciencia.

Saber leer y escribir es poca cosa, nada casi. La necesaria iluminación no procede, pues, de la escuela primaria, aunque sí sea punto de partida racional; la necesaria iluminación tiene más elevados matices.

GANADO VACUNO

No sabemos si estaremos equivocados, pero se nos figura que el proyecto de ley presentado á la Cámara por el Licdo. don Ricardo Jiménez agrava la situación en lo que se refiere al consumo de carne. Según datos verídicos que hemos podido obtener, actualmente en el Matadero público de esta ciudad se destazan reses flaquísimas y se permite el destaque por pura necesidad, pues el precio del ganado gordo es excesivo. Un novillo en regular estado de gordura y de tamaño corriente, que antes valía ₡ 50-00 próximamente, no cuesta hoy menos de ₡ 75-00 á ₡ 80-00, precio que según peritos en la materia no deja mayor rendimiento. Por otra parte el ganado que se engorda en el país, seguramente porque obtiene buenos precios en Cuba ú otros países, es exportado, dejando aquí las reses que no reúnen esas condiciones, que son las que se destazan para el abasto público, con graves perjuicios.

Indudablemente el proyecto que nos ocupa es laudable por cuanto tiende al beneficio de nuestra decaída industria

pecuaria, facilitando á los hacendados el aprovechamiento de sus pastos; pero hay que considerar, como cuestión de peso, si en realidad tienen razón de ser los temores que de jamos apuntados.

¿No sería talvez del caso, ya que se pretende gravar la introducción de ganado gordo, gravar también la exportación del mismo?

El distinguido señor Jiménez es un entendido ganadero á quien, seguramente, se le habrán pasado en alto estas observaciones. Nos gustaría oír su autorizada opinión, así como la del inteligente agricultor don Federico Mora.

INDUSTRIA NACIONAL

Con este título publica nuestro colega *La Prensa Libre* un trabajo, refiriéndose á la industria de grasas que comienza á producirse en Pigres.

Como es muy largo el artículo nos privamos de reproducirlo, pero llamamos la atención á las recomendaciones y conceptos que trae.

Atribuye el colega importancia á esa industria; y nosotros, bien empapados del asunto, no dudamos en juzgarla muy superior.

La tendencia de don Leoncio de matar introducciones es el problema que más debe preocuparnos. Aquí sacamos el dinero para todo, aun para lo que nos sobra, para aquello que despreciamos con soberano desdén. Una visita á la fábrica del señor Revuelta y la prueba del jabón dirán como es una gran cosa; y esto que el fabricante cree mejorarlo.

Nosotros juzgamos que la iniciativa y esfuerzos particulares deben caminar por sí solos sin esperarlo todo del Gobierno; pero en el caso presente, donde los resultados son inmediatos y se marcha á ojos vista, la protección de arriba se impone.

Ya sea por el cariño que conservamos para el maestro, ya por lo bien meditado de sus proyectos, inspirados en el bien patrio y en las reglas de la economía, nos placen altamente y pedimos protección y auxilio para la valiosa industria y para los industriales.

Hablando con el señor Bello, nos manifestó que ha descubierto allí, cerca de la pesquería, unos yacimientos de abono que lo cree muy superior á los que nos vienen de afuera y que piensa que son formados por los arrastres de las mareas en su labor incesante.

Aprovechamos la ocasión para decir que se vea eso que importa.

GRACIAS, COLEGA

En los siguientes términos, que deveras agradecemos, se expresa de nuestro periódico el estimable colega *La República*:

"Para *El Día* ha lucido en el horizonte una nueva aurora. Las penumbras del viejo periodismo de Costa Rica ya no cuadraban bien al colega, y ha entrado de lleno en una vida nueva, en esa vida moderna del diarismo, sugestiva á fuerza de ser poderosamente útil.

Nosotros nos alegramos de veras cuando vemos que la *Prensa* adelanta. Somos de la

Prensa desde que empezamos á razonar en la vida: voluntarios nos enganchamos en ese ejército grande y generoso que lucha en toda la tierra por el triunfo de los ideales, y jamás, aun en las horas de más acerbadas luchas, no nos hemos arrepentido; al contrario; nuestra hoja de servicios por más humilde que sea, constituye nuestro más legítimo timbre de orgullo y aun de vanagloria.

Amamos la Prensa: en cada periodista vemos un hermano, y en cada redacción de periódico una trinchera que, más tarde ó más temprano, iremos á ocupar por la necesidad del combate.

De aquí que no alimentemos odios contra los hermanos que se nos pueden ir por encima; de aquí que gocemos cuando la empresa de un hermano prospera.

Por eso felicitamos á *El Día* y lo hacemos con toda la sinceridad de nuestra alma."

La morfomanía

En uno de los diarios de Costa Rica hemos leído que en aquella sociedad está tomando proporciones alarmantes el vicio de la morfina, aplicada en inyecciones habiendo ya varias personas, principalmente entre la juventud, enviciadas del terrible alcaloide.

No hay que extrañarlo. Nosotros las tenemos también, por desgracia, y no como se quiera, sino en número relativamente respetable; y ya la estadística del terrible vicio cuenta, entre sus adeptos, algunas víctimas, que nos han dejado de su muerte prematura, el ejemplo doloroso de ver hasta donde conduce el uso de aquella droga, hada benigna en manos del médico, que sabe cómo y cuándo y en qué dosis se ha de aplicar, harpía furibunda que se apodera de vosotros, si alguna vez os brindó sus favores livianos, y no os deja y os atrae, cobrando por la caricia de uno de sus besos con que creéis que os hace felices, pues os proporciona ó la calma, ó el olvido, ó el deleite del ensueño, girones de vuestro ser, marchitándoos las carnes ó los fulgores de vuestra alma, pues la inteligencia se embota más y más, hasta llegar, en pocos años, aquella víctima de la fatalidad, á la tumba, descarnada y doliente.

Esto es terrible; pero es verdad. Vicio exótico, dirán algunos; vicio de la raza amarilla. De allá nos viene, de la China, pues esa raza extraña, misteriosa hierática, dió á conocer al mundo, por vez primera, los deleites del opio; pero podemos afirmar que la morfomanía más se debe á la imprudencia de médicos poco expertos ó sin conciencia, que no á los chinos directamente.

Oh! cuán parco y cuán prudente debe ser el médico en la aplicación de esta droga, si no quiere ser responsable, moralmente, ante la sociedad.

Los casos de Costa Rica, á que nos referimos al principio, y algunos que nosotros mismos conocemos, desde hace algún tiempo, no tan escasos como pudiera creerse, nos hacen pensar oportuna la traducción de algunos párrafos de un brillante estudio que sobre el asunto hemos leído en un periódico francés.

Ellos, por los menos, darán la voz de alerta al incauto que quisiera hacer la prueba, aunque no fuese más que una vez, de eso que andan por allí ponderando que produce sensaciones voluptuosas.

He aquí lo que dice Henri de Parville en el "Journal de Debats" de París:

"El recién desembarcado en el Extremo Oriente desea darse cuenta de la acción del opio, que allá

se consume, como el alcohol en Occidente, y se dirige al fumatorio (pase la palabra).

"A pesar de la tristeza del cuadro, le dan ganas de ensayar. Se le inicia en las primeras pipas. El efecto inmediato, según Brunet, es delicioso. Después de una ligera agitación y de una vaga sensación de embriaguez, las facultades imaginativas se exaltan; el fumador lo ve todo color de rosa, se siente libre de cualquier pena y cuidado; se halla en plena beatitud; se siente aéreo y desligado de las ataduras terrestres; vive en una vida completamente distinta de la nuestra: es feliz en la tierra. Pero al cabo de siete á ocho horas, se siente acometido de un sueño pesado, del que sale enfermo, con curvaturas y con el cerebro incapaz de funcionar.

"En todo hombre razonable, sorprendido por aquella experiencia, el primer pensamiento, generalmente, es el mismo; basta con una vez, y se acabó. Sí, pero muy pronto se recuerda de las horas de embriaguez deliciosas por las que ha atravesado. Y ensaya de nuevo. Cede cada vez más y más á la tentación, porque el período de malestar disminuye con la contumacia, y aumenta insensiblemente la dosis. El desgraciado fumador no se pertenece ya.

"Está cadavéricamente pálido, flaco, con los ojos hundidos, con la mirada embrutecida, la marcha incierta; tiene siempre frío, aún á los 35°; se halla desconocido, envejecido, casi inerte. Y si quiere darse por satisfecho, detenerse en la pendiente fatal, obedecer á los consejos de los que lo rodean, todo es en vano. El no tiene más que un dueño y señor, el opio!

"Si se le vigila y se le retiran las pipas, cae enfermo, y estallan los fenómenos: síncope, neuralgias rebeldes, dolores lancinantes, opresiones, crisis nerviosas, etc. Y el desgraciado vuelve al veneno. Y acaba su vida parálitico.

He ahí el terrible mal, que no sería difícil que siguiera los pasos de la raza amarilla, que poco á poco va invadiendo todos los países, y que pudiera ser su introductor en ellos.

Bien sabemos que los efectos de la morfina y los del opio no son los mismos exactamente; pues la primera no es más que una de las veintitrés sustancias, todas venenosas, que contiene la última; pero de todos modos, ya sea por inyecciones de morfina, ya fumando el opio, el mundo entero va adquiriendo ese nuevo vicio, el más terrible entre todos, y tanto Europa como América están amenazadas del flagelo. Del "Diario de Centro América,"—10 de junio de 1903.

CONGRESO CONSTITUCIONAL 2 DE JULIO

Entre otros asuntos, fueron tratados los siguientes:

—Se dió lectura á la ley de vagos, siendo aprobados algunos de sus artículos, como el de que si los vagos no tienen cómo satisfacer la multa que se les imponga, se verán obligados á descontarla con trabajo á razón de ₡ 1-00 al día.

—Se levó y aprobó la ley respecto á las multas que se impondrán á los fabricantes de aguardiente clandestino y á los depositarios.

—Para que no se le juzgara mal, el diputado Quesada hizo su defensa sobre la ley de fabricación de alcohol.

—Se dió lectura á un tratado de extradición en el que entrarán estas Repúblicas: Estados Unidos, México, Ecuador, Chile, Haití, República Dominicana, Colombia, Uruguay, Paraguay, Bolivia, Guatemala, El Salvador, Honduras, Nicaragua, Costa Rica y otras. Se refiere dicho tratado á anarquistas, piratas, homicidas y demás criminales.

LOS FAMOSOS CALZADOS DE ARTAVIA

Se envían francos de porte para cualquier punto de la República, á los mismos bajos precios que en la capital... Ordenes que no vengan acompañadas de su importe, sólo serán servidas por medio de los señores Agentes...

Colegio Superior de Señoritas

Señoritas que han figurado en el CUADRO de HONOR Año V Betty Watgen. — Auristela Castro. — Fidelina Brenes...

Escuela Anexa al Colegio de Señoritas

Alumnas que figuran en el CUADRO de HONOR Primer Grado Angela Varoni. — Anita Lara. — María Quirós...

Sección Telegráfica

TELEGRAMA DE CAÑAS (Recibido el 2 de julio á las 2 p. m.)

SR. DIRECTOR DE "EL DIA." En este momento venimos de acompañar al que fué Jefe Político, á su última morada.

DATOS IMPORTANTES

Table with meteorological data for July 1st: Temperatura, Humedad, Lluvia, Horas de sol.

Hospital de San Juan de Dios Entradas: Hombres 2, mujeres 1 Salidas: " 3, " 1 Defunciones: no hubo.

Correos Cartas multadas procedentes de Italia. Gaetano Andretto. — Francesco Darrissi. — José Federico Vinisenzo.

Cartas recagadas Juan R. Madriz. — Federico Barrera. — María Sosa. — Rolando M. Caballero. — Presb.º Francisco Bantle. — Elena Calas. — Cp. H. K. Clver. — Friderich Fuclos. — José Ocampo. — Andrés Fajardo. — Clodomiro F. Castillo. — Vicente Segura. — Luls F. Bolaños. — Ramón Solís. — Angelina Brenes. — Alberto Muñoz. — Nicolás Chivi. — Elvira J. Moya. — Aurelio Cruz Pombo. — Antenor Boza. — Dolores Moya. — Pastor Rodríguez. — Matilde Gutiérrez. — María Méndez. — Emilio Perdiñez. — Hipólito Chaves. — Roberto Velarde. — Franc.º Castillo. — Juan Félix Rojas. — Ramón Avila. — Franc.º Alfaro A. — Juan Murrú Hijald.

Movimiento Marítimo Limón, 1º de julio. — A las 12 1/2 p. m. ancló, procedente de Nueva Orleans, con 5 días y medio de mar, el vapor noruego John Wil-

son de 485 toneladas. Capitán H. Ansen y 19 tripulantes. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 31 postes de madera y 100 toneladas carbón. Consignado á la W. M. Frit. Limón, 1º de julio. — A las 11 a. m. ancló, procedente de Nueva Orleans, con 5 días de mar, el vapor noruego Hispania, de 683 toneladas. Capitán Suberg y 22 tripulantes. Sin pasajeros, carga, ni correspondencia. Consignado á H. N. F. y C.º

Movimientos judiciales

VISTAS PARA HOY Sala 1ª de Apelaciones. — A la 1 p. m. Josefa Cartín cja Raimundo Arguedas. Sala 2ª de Apelaciones. — A la 1 p. m., Eufasio Arias y otros, contrabando. Sala de Casación. Francisco Alpizar V., Pablo Arias y otros, civil. Juzgado de lo Contencioso Administrativo. — 1º de julio. — Causa Manuel Barrantes González. — 1 1/2 p. m. — Se remite en consulta la sentencia absolutoria dictada en esta causa, por no haber sido apelada por ninguna de las partes. Juan Coto Vega, por depósito de aguardiente clandestino. 2 p. m. Se dictó sentencia absolutoria y sin lugar á indemnización por haber habido mérito para proceder contra él por el mismo delito.

Defunciones 2 de julio. — Arabela Inés Clemencia Paz de los Angeles, de 5 meses y 7 días, hija de Mariano Fonseca y Ester Villafranca; murió de dispepsia; distrito del Hospital. Clotilde Chermerser Chaves de Campos, de 34 años, hija de Juan Bautista Chermersier y Manuela Chaves Guzmán; disentería aguda; distrito del Carmen. Juana Gómez Cartín, de 60 años, hija de Pedro Gómez y Gertrudis Cartín; disentería crónica; vecina de Cartago. Ramona Hernández, de un mes y medio, hija natural de María Micaela Hernández; miseria fisiológica; distrito del Hospital.

Bautizos Parroquia del Carmen. — Angélica Margarita, hija natural de Domingo Montoya y Petronila Cabezas. — María Isabel, hija natural de Luisa Rojas. — Inés, hija natural de María Monge. — José, hijo legítimo de Elías Díaz y Mercedes Madrigal. Parroquia de la Merced. — No hubo.

Matrimonios En la Merced. — Ramón Solano con María Ester Montero.

Mercados PRECIOS PARA HOY Frijoles, cajuel: 1-60 Maíz, " " 1-15 Papas " " 1-40 Dulce á 25 y 50 céntimos tamuga. Arroz, libra á real Café caracolillo á 20 cts. lb. " de 1ª " 15 " " " 2ª " real " Legumbres á distintos precios. Queso, lb. á 35 y 40 céntimos, Mantequilla, lb. á 1. Piñas á 25 cts. y más Garbanzos, libra, . . . 35 cts. Lentejas " " 20 " Alberjas " " 20 " Cebollas extranjeras, lb. 30 " " del país á 5 y 10 el rollo Ayotes á 5, 10 y 15 cts. cju Aguacates á 3 y 4 por 5 cts.

Elotes 2 por 5 y 3 por 10 cts. Cocos á 5 y á 15 cts. cju. Movimiento de hoteles Imperial. — Entradas: Mr. J. H. Peraci, de Limón; Mr. Herbert Paefrey, de New Orleans; Mr. Whf. Getrude Paefrey, de la Línea; Mr. Henry Rofuaphy, de Nueva Orleans. Internacional: J Laube, de Grecia; Fernando Badilla; Carlos Rrug, de Kingston, Jamaica. Francés: no hubo.

HECHOS Y DICHS

Con gusto supimos hoy que la distinguida señora doña Rosario Montúfar de Zúñiga sigue un tanto mejor de su enfermedad. Dios quiera q' pronto esté completamente buena.

Pérdida. — Una pobre mujer del campo, que venía con un canasto lleno de huevos en la cabeza al atravesar la calle de El Peral le llamó la atención un cochero; con tanta fuerza volvió la cabeza, que el canasto no resistió y se fue al suelo quebrándose todos los huevos.

Muebles enclaustrados, listos para venta y baratos. — Jorge Morales Bejarano. — C. de Moras. — Casa No. 531.

Mal ejemplo. — Algunas avestruces de la vida alegre tienen en su poder niñas menores de edad, con perjuicio de perderlas. Estas mujeres no respetan la presencia de esas criaturas, para hablar sus asquerosidades.

Insultos. — En el barrio del Hospital dos horizontales se insultaron ayer porque una decía que un florero se le había desaparecido y la otra alegaba que se lo habían regalado.

En la esquina de La Gitana se reunen por las noches muchos chiquillos escandalosos; no sólo molestan á los vecinos, sino que cuando se les antoja la emprenden á guerrillas de piedras, rompiendo así las vidrieras.

Juegos. — Hace algún tiempo venimos dando cuenta de las muchas casas donde se juegan dados. Esto es insoportable, pues en esas casas se admiten menores de edad y se les perverte.

Muebles charolados, listos para la venta y baratos. — Jorge Morales Bejarano. — C. de Moras. Casa. — No. 531

A escape. — Según se nos comunica, anoche se presentó un individuo en la pulpería La Costa Rica á comprar diez céntimos de guaro, diciendo que se lo echaran en un vaso grande y que le permitieran sacarlo afuera. El dependiente esperó y sigue esperando el regreso del individuo con vaso, aguardiente y diez. ¡Oh! los borrachos son mañosos.

Nos informan que los dolores piensan inaugurar el Parque de la Dolorosa con una gran fiesta.

Dos derrumbes son los que hay, bastante serios, en la vía férrea del Pacífico; del 12 al 15 del corriente mes estará limpia la línea.

Museo. — Grandes preparativos se hacen para trasladar al antiguo local del Liceo de Costa Rica el Museo Nacional; allí mismo se instalará la oficina del Observatorio; se han hecho para el caso notables reformas.

Caida. — Por el Rincón de Cubillos iba un lechero bien montado en su jamelgo; mas el animal fue sorprendido por unas latas y se asustó tanto que de un salto tumbó al gineete, quedando éste sujetado de una espuela y un estribo y arrastrado como diez varas. Su-

frió el pobre lechero algunos rasguños. Escándalo. — Anoche en El Transvaal, como á la 1 de la madrugada, hubo un gran escándalo, dando por resultado algunos leñateados; no parece sino que en esos lugares y á horas avanzadas no hubiera policía. El lunes próximo dará una conferencia en la Liga de Obremos el Sr. don Juan F. Ferraz. El 15 del mes en curso deberá estar lista la máquina número 3 del Ferrocarril al Pacífico; tal es, nos dicen, el compromiso de Mr. Casement; parece que en caso de que no se ponga al servicio público la mencionada máquina el día que indicamos, el Gobierno tendrá que alquilar una del Ferrocarril de Costa Rica, por cuyo alquiler pagará 50-00 diarios. Esto es lo que se susurra.

Para muebles buenos y baratos, recomendamos la Gran Fábrica de Muebles de don Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras, Casa N.º 531. El sábado y domingo próximos habrá en el templo de la Soledad, á las 6 de la tarde, rosarios solemnes para finalizar el mes del Corazón de Jesús; el domingo predicará el Presbítero Dr. don Otón Castro. Bosque en la Sabana. — Hace poco dijo uno de nuestros colegas que el señor Gobernador mandaría hacer en la Sabana un bosque; ojalá no se quede en proyecto, porque la Municipalidad debe de tener en su poder el plano hecho hace años por la Junta compuesta de los señores don Ricardo Montealegre p., don Juan Rojas Troyo, don Manuel Montealegre, ex-gobernador y del competente agricultor don Gregorio Richmond.

Muebles barnizados, listos para la venta y baratos. — Jorge Morales Bejarano. — C. de Moras. — Casa No. 531.

Accidente. — En la mañana de ayer iba por el lado de "Las Pilas" un hombre á caballo; pero como estaba borracho y no le era posible tenerse, determinó soltarse, cayendo de cabeza en una piedra; si no lo hubieran juntado, á estas horas estaría en el suelo.

Tentativa de robo. — Hoy amaneció rota la ventana de una carnicería que queda en la esquina diagonal de don Pedro Hurtado. Mal estamos con estos señores amigos de lo que no es propio.

Mr. Field ha traído de Tres Ríos muchas plantas para el Parque de la Dolorosa. El obsequio vale la pena; ojalá que tenga imitadores dicho señor.

El señor don Nicolás F. Meza compró la casa contigua á la suya, que era de don Lesmes S. Jiménez. Según análisis químico, el aceite "SALAT" es el mejor que se introduce en este país. — Unico agente, Serapio Tomas.

Algunas "musetas" anoche se divertían bailando, no habiendo por donde ellas estaban ningún policía; esto no conviene porque así menudean los escándalos. ¡Qué dolor! — Ayer como á la 1 p.m. se encontraba una señora en la puerta del Palacio de Justicia dando gritos á causa de un dolor de estómago; mucha gente corrió en su auxilio, haciéndola llevar á donde el Médico del Pueblo. Cerca de La Bolsa, á altas horas de la noche, se sienten unos olores. . . ¡qué olores,

Virgen del Socorro! Dése la vueltecita por allí, señora de la Higiene, y abra mucho las narices; que en este caso no puede decirse: "en nariz cerrada. . . creciera.

Recreo. — Con escasísima concurrencia se dió ayer el recreo en el Parque Central; se ejecutaron bonitas piezas. ¡Que siga así, Maestro Chaves!

Lo que pide al Congreso el señor don Manuel A. Gutiérrez, fabricante de escobas, es que se grave con derechos de aduana la introducción de los cabos y la materia prima que se ocupa en dicha fabricación de escobas, con lo que se protege la agricultura, puesto que aquí ya hay grandes plantaciones. En cambio, don Guillermo Madrigal no quiere eso.

De gravedad está enfermo el señor Jesús Solano; nos dicen que hay poca esperanza de que se salve.

Asegúrase que á una maestra de escuela le rebajaron de su sueldo 15-00 por ausencias, estando la pobre señorita enferma. Esto nos parece injusto.

A pesar de la construcción sólida y resistente de la baranda que están haciendo en la Cuesta de Moras, parece que algunos vecinos se oponen á tal construcción. No vemos por qué.

Nuestras oficinas de Redacción y Administración quedan ahora situadas en los bajos de la casa que ocupan las niñas Fragozo, 75 varas al Oeste del Añacén de muebles de don Juan R. Mata.

Asalto. — Esto se imaginaron los vecinos de San Juan, anoche como á las 10; el Agente de Policía, sin previo aviso y con una gran cuadrilla de peones recogía, todas las bestias que se encontraban en propiedades ajenas; muy bueno sería que se avisara antes de proceder á tal recogida.

Servicio de la noche

— Como á las 6 de la tarde, un individuo sufrió un ataque en cierto chinchorro de esta ciudad que queda á 75 varas al Este de la Cárcel; fue atendido inmediatamente por la Policía y varios curiosos.

— A las 6 1/4, en la esquina de la Reclusión, un individuo llamó á un vendedor de billetes de lotería para comprarle uno; éste, después de revisarlos, se los devolvió, diciéndole que no le compraba. El vendedor se marchó tranquilo, pero se le ocurrió contar y examinar sus billetes, resultando que le habían cambiado uno, dejándole otro del sorteo ya pasado. En vano se buscó al prestidigitador; y nada, que se las cautió.

— A las 8 1/2 p. m. tuvo reunión el "Centro de Amigos" con el fin de estudiar si convenía desocupar ó no la casa en donde está; hubo discusión y algunos de los miembros expusieron los motivos para buscar otro local más barato.

— A las 8 se efectuó con numerosa concurrencia, en el Parque Central, la retreta. Había gente de todos tamaños y clases.

— A trompada limpia arreglaron cuentas viejas como á las 7 p. m. dos hombres; esta riña la presenciámos por el lado de don Chico Mora. Los pugilistas están exhibiéndose.

Carpinteros y ebanistas

Se necesitan para hacer en la iglesia de Esparta algunos trabajos: modificar dos altares y hacer nuevo el Altar Mayor. Quien sepa y quiera encargarse de tales trabajos, puede hacer propuestas al Presbítero Emeterio Martínez, Cura de Esparta. Como se ve, la obra es de carpintería y ebanistería, corriendo á cargo del contratista la pintura y dorado de los altares. Se admiten postores hasta el 4 de Julio próximo, día en que deberán comenzar los trabajos.

Esparta, Junio 19 de 1903,

LESMES S. JIMENEZ

vende vinos de Burdeos y vinos para consagrar, seco y dulce, en su casa de habitación

Depósito de vinos "Domaine Catoy" de la casa de H. Tournon y C^o

Calle 21, N^o 277. 100 varas al Sur, del Palacio Episcopal.

Agencia General de Publicaciones

LIBRERIA Y PAPELERIA

DE

IGLESIAS HERMANOS.

Calle Norte, 74. Apartado 170. San José, C. R.

Sírvense en esta Agencia suscripciones de obras y periódicos de todas partes; Revistas de Ciencias, Artes y Literatura; diarios de información y política; semanarios festivos, satíricos y humorísticos; periódicos de modas, agricultura, comercio, industria, marina, religión, pedagogía, etc.

Encuéntrense en la misma, variado surtido de objetos de escritorio y papelería, á precios sumamente reducidos.

Llegan á esta casa obras nuevas semanalmente por correo

RAMON LORIA

ABOGADO

Ha trasladado su oficina á la casa de las señoritas Rodríguez, esquina opuesta al Palacio de Justicia, San José, Junio de 1903.

TIPOGRAFIA

-o DE o-

JENARO VALVERDE

En este taller se hace toda clase de trabajos concernientes al arte tipográfico, como folletos, periódicos, hojas sueltas, memorandums, listas para trabajadores, facturas, recibos, invitaciones para matrimonios, bautismos y entierros etc.

Ediciones correctas!! Prontitud y esmero!! Impresiones nítidas!

—o— CAJISTAS COMPETENTES Y DE GUSTO —o—

Dinero al 1 oyo tengo encargo de colocar sobre casas en esta ciudad. Se me encontrará en mi barbería frente al Carmen.

ELÍAS ARTAVIA S.

BARBERIA

-D E-

MARCELINO COTO

Frente á la Catedral, contiguo á don Eloy González. Operarios competentes, esmero en el servicio, aseo completo y amabilidad con los parroquianos. Se desinfectan los útiles de manera excelente, antes y después de usarse.

El Faro de la Vida.

La superioridad de la Emulsión de Scott es indiscutible y se manifiesta instantáneamente ante el observador imparcial en los puntos siguientes: Primero, su sabor dulce y agradable; segundo, sus enérgicas "propiedades" en los casos de caquexia, tuberculosis, anemia, los infartos glandulares, las afecciones óseas de carácter estrumoso, las afecciones del aparato respiratorio, el raquitismo, etc. También en las convalecencias de enfermedades largas y debilitantes es un buen medicamento.

Además de sus propiedades curativas, la

Emulsión de Scott,

debido á la bondad de los elementos que reúne, tiene el "mérito" de que el aceite de hígado de bacalao, uno de sus principales componentes, está tan bien combinado y disfrazado su sabor que los niños á quienes se prescribe lo toman sin repugnancia.

Las imitaciones de la Emulsión de Scott sirven para causar daños considerables á la salud, por tanto exigir la legítima de Scott, verdadero "faro de la vida."

SCOTT & BOWNE, Químicos, New York. De venta en las Droguerías y Farmacias.

3A

Tipografía de Jenaro Valverde

RICARDO KRIBEL

- DENTISTA ALEMAN -

Ha trasladado su despacho á la casa que queda frente á la de don Federico Tinoco.

Francisco Huete

avisa á sus amigos y relacionados que se ocupa de agencias y comisiones en San José

Es Ud. episcopal?

Digo, ¿es Ud. violinista, guitarrista, violoncelista etc. y no toca porque tiene destapado, roto ó dado al traste su instrumento? Pues lléveselo á JESÚS PRADA, que él se lo compondrá estupendamente, dejándolo con un sonido inimitable.

¿Quiere Ud. un magnífico bastón, de cocobola, nãambar, sahínillo, guayacán, ron-ron, de lo más fuerte, propio para dar garrotazos en salve sea la parte, ó para flechar mejor á la novia? Pues diríjase á JESÚS PRADA, que él los vende á bajos precios.

¿Quiere Ud. ser un Arcas ó Aguado en eso de puntear la guitarra y arrancarle á las..... cuerdas, dulces sonidos que recrean el oído? Pues tome como profesor á JESÚS PRADA, bien conocido guitarrista que habla con la guitarra.

Se le encuentra en su casa de habitación, Avenida 12 Este, detrás de la Dolorosa.

La peste bubónica!

JA... JA... JA...

Ríanse ustedes de ellas, y de la crisis, y de todas las miserias del mundo, acercándose al Taller mecánico de FLOY ROJAS,

El Yunque

situado en la Calle Central, 100 varas al Sur del Parque Central

Allí se componen y se venden cocinas de hierro; se componen toda clase de armas, desde el más fino y legítimo revólver, hasta el más ordinario RASPA-DULCE; composición de bicicletas y velocípedos; allí se hacen trabajos de torno, fundición de bronce, la mar, la mar de trabajos en los ramos de

ARMERIA

HERRERIA

Fontanería

y Hojalatería

En el ramo de Hojalatería los trabajos deben contratarse directamente con ELOY ROJAS, quien está dispuesto á complacer á todo el que lo ocupe

VIRGILIO ALVARADO,

Notario Público y Agrimensor, tiene oficina abierta en la villa de Atenas y despacha en Palmares todos los viernes

NICOLAS F. MEZA

CIRUJANO-DENTISTA

De la Facultad de Medicina de la República, con 30 años de práctica, ofrece sus servicios en todos los adelantos ELÉCTRICOS de su Profesión: especialidad en el tratamiento de dientes de los niños, y extracciones sin dolor por medio del procedimiento instantáneo. No siendo transeunte garantiza sus trabajos para los cuales emplea los mejores materiales del mundo. A los pobres recomendados por su Cura ó por la Sociedad de San Vicente de Paúl, les opera gratis. Oficina: Calle 19, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica

